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RAMA JUDICIAL DEL PODER PÚBLICO 

JUZGADO DÉCIMO PENAL DEL CIRCUITO ESPECIALIZADO DE BOGOTÁ 
 

Audiencia de Juzgamiento (Artículo 403 y ss. Ley 600/00) 
 

ACTA DE AUDIENCIA DE JUZGAMIENTO 
 
 

Bogotá D.C., veinte (20) de febrero de dos mil veinticuatro (2024). 
 
Hora inicio: 09: 31 a.m. 
Hora Final: 12:09 m 

 
PARTES INTERVINIENTES 

 
JUEZ    MARTHA CECILIA ARTUNDUAGA GUARACA  
 
FISCAL                           22 ESPECIALIZADA CONTRA LAS ORGANIZACIONES  
    CRIMINALES, DRA. PATRICIA LUCERO GIRALDO ORTIZ  

Patricia.giraldo@fiscalia.gov.co  
 
MINISTERIO PÚBLICO RAUL ALBERTO GALARZA AREVALO 
 rgalarza@procuraduria.gov.co 
 
ACUSADO:                                JOSÉ MIGUEL NARVAEZ MARTÍNEZ  
 
DEFENSOR PÚBLICO               Dr. LEONARDO ANDRÉS CARVAJAL VELASQUEZ  
                                                    Lcarvajal@defensoria.edu.co 
 
DELITO:                                    CONCIERTO PARA DELINQUIR AGRAVADO 
                                                  (ART. 340 INCISO 2 Y 3 DE LA LEY 599 DE 2000) 
 

     RADICACIÓN:                        11001-31-07-010–2022-00133 00 
 

AUTORIDAD ORIGEN:          FISCALÍA 28 ESPECIALIZADA DIRECCIÓN ESPECIALIZADA  
                                               CONTRA ORGANIZACIONES CRIMINALES  
 
 
Se da inicio por parte de la señora Juez a la diligencia, hora 9:31 a.m. (Récord 02:36). 
 
Presentación de las partes. (Récord 03:17) 
 
CONTINUACIÓN PRÁCTICA DE PRUEBAS: 
 
(Récord 04:41): Se hace comparecer al estrado al testigo decretado por solicitud de la DEFENSA, 
señor HEBER VELOZA, quien se identifica con la cédula de ciudanía n° 7.843.301 de Cubaral- Meta 
(Récord 05:46), los generales de ley ya obran en la actuación declaración vertida el 21 de agosto de 
2008 FL. 255 Cuaderno N° 1 y versión libre del 9 de julio de 2008 FL. 83 –cuaderno transcripción cd 
n° 12, por lo cual el despacho se va a relevar de hacer preguntas sobre este tópico.  
 
Se informa la testigo que en esta audiencia de juzgamiento se le recibirá su testimonio bajo el apremio 
del juramento –toma del juramento art. 269 C.P.P. y 442 del C.P. (Record 08:45). 
 
 (Récord 09:18) Interrogatorio Despacho  
 
DESPACHO. Dígale a la audiencia de manera cronológica Usted a través de su vida, ¿cuál ha sido 
su trabajo o actividad económica?  
TESTIGO. En el inicio de mi vida fui camionero, a mediados 1994 ingrese a las autodefensas de los 
hermanos Castaño, pertenecí al grupo de los Castaño como comandante del bloque bananero desde 
el año 95 que llegamos a Urabá, a mediados del año 200 asumí como comandante del bloque Calima 
con presencia en el departamento del valle del cauca, me desmovilice el 25 de noviembre de 2004 en 
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Turbo- Antioquía, estuve algún tiempo dedicado a la parte de la reinserción con los desmovilizados 
del Urabá, fui capturado para venir a participar en justicia y paz.  
 
DESPACHO. ¿Usted en que año se desmovilizó? 
TESTIGO. El 25 de noviembre de 2004 en Turbo -Antioquia y el 18 de diciembre de 2004 desmovilice 
el bloque calima  
 
DESPACHO.  Recuerda ese ingreso a las autodefensas en donde fue 
TESTIGO. Ingrese en Córdoba en la finca las tangas 
 
DESPACHO.  Esa finca de quien era 
TESTIGO. De los hermanos Castaño 
 
DESPACHO.  Cuando usted ingresa a las autodefensas en calidad de que 
TESTIGO. En inicio como patrullero cuando ya después hacemos curso en la finca la 35, somos 
enviados a principios de 95 a turbo-Antioquia voy como urbano y a los dos meses debido a que el 
comandante lo dan de baja yo asumo como comandante y de ahí sigo siendo comandante hasta el 
día de la desmovilización  
 
DESPACHO. Este ingreso como patrullero en que grupo lo hace 
TESTIGO. En casa Castaño 
 
DESPACHO. El grupo bananero hacia parte de la casa Castaño 
TESTIGO. Cuando iniciamos todos dependíamos de casa castaño, ya después cuando las 
autodefensas van creciendo ya vamos conformando unos bloques y se les van dando territorios con 
independencia y otros dependíamos de casa castaño, bloque bananero siempre le pertenecía a casa 
castaño y bloque calima siempre pertenecía a casa castaño. 
 
DESPACHO. Es decir, usted cuanto tiempo estuvo ejerciendo como patrullero 
TESTIGO. Lo que fue a mediados de 1994 y por ahí en marzo del año 95 asumí como comandante 
 
DESPACHO. Como hace su ingreso usted a las autodefensas 
TESTGIO. Por intermedio de un cuñado primo de los Castaño que me invita a hacer parte de las 
autodefensas y por medio de él ingreso a las autodefensas  
 
DESPACHO.  Usted dice que se desmovilizo, cuál es su situación jurídica actual 
TESTIGO. En estos momentos soy postulado a la ley de justicia y paz y estoy esperando decisión 
para la libertad 
 
DESPACHO.  Pero usted ya ha rendido versiones y ha sido imputado 
TESTIGO. tengo cientos de imputaciones y ya tengo condena también 
 
DESPACHO. Cuando usted habla de la Reinserción a que hace alusión 
TESTIGO. Cuando nos desmovilizamos montamos una asociación que se llama ASOCIACIÓN DE 
DESMOVILIZADOS DE URABA, y ahí agrupamos a todos los desmovilizados que iban llegando al 
Urabá de los diferentes grupos tanto del bananero como de diferentes grupos de otras zonas del país 
y montamos diferentes proyectos productivos en la zona con el alto comisionado para la paz, con 
ayuda de la agencia de reinserción y con las alcaldías de la zona 
 
DESPACHO.  Usted me habló que usted ingresó como patrullero y que estuvo haciendo un curso y 
que ese curso lo hizo en la 35, me quiere explicar que es la 35 
TESTIGO. La 35 era una finca que tenía como base de operaciones y base de escuela de 
entrenamiento para la época del año 95 y años más donde permanecía alias doble cero y JL y ahí 
había una escuela de entrenamiento en donde se preparaban los miembros de las autodefensas 
 
DESPACHO. Era una escuela de instrucción de las autodefensas  
TESTIGO. Si señora  
 
DESPACHO. Usted ingresó como patrullero y a los dos meses fallece uno de los comandantes y 
entonces usted toma la comandancia del bloque bananero, estoy bien así  
TESTIGO. No es porque haya muerto, fue que lo mandaron para otra zona y yo asumí 
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DESPACHO. Usted también fue comandante del bloque Calima, si  
TESTIGO. Comandante del bloque calima de junio del año 2000 hasta el 18 de diciembre a 2004  
 
DESPACHO. Cuál era la zona de influencia del bloque bananero  
TESTIGO. Cuando nosotros iniciamos en 1995 en Urabá la zona de influencia era Turbo, Apartado, 
Carepa y Chigorodó y sus zonas rurales  
 
DESPACHO. Y esta finca la 35 donde daban instrucción en dónde quedaba 
TESTIGO. Esa finca pertenece a San Pedro de Urabá 
 
DESPACHO.  Y esa finca de quien era 
TESTIGO. De los hermanos Castaño  
 
DESPACHO. cuando hablamos de los HERMANOS CASTAÑO, estamos hablando de quien 
TESTIGO. Vicente y Carlos Castaño  
 
DESPACHO. Fuera de esta finca había otras fincas que sirvieran como centros de instrucción a las 
autodefensas  
TESTIGO. Para esa época la escuela estaba ahí en la 35 solamente ahí (récord 22:48) 
 
DESPACHO. En que época hubo expansión de escuelas  
TESTIGO. Cuando hubo demasiados grupos se empezaron a crear escuelas en otras zonas, en 
Antioquia en diferentes partes, yo tuve escuela en Urabá, en Turbo, también hubo escuela en el bloque 
metro cristales, en calima también teníamos nuestra propia escuela de entrenamiento, cada bloque 
fue formando sus escuelas, pero en el inicio cuando éramos un grupo pequeño de los Castaño era la 
35 
 
DESPACHO. Qué tipo de instrucción daban allá en la escuela la 35 
TESTIGO. La instrucción allá era manejo de armas, formación, como se debía reaccionar en 
situaciones de combate 
 
DESPACHO.  Les daban únicamente instrucción militar o les daban otra formación de tipo académico, 
político 
TESTIGO. Para esa época solo formación militar, ya después con el transcurso de los años, ya se 
hacían curso de comandantes, cursos de comandantes de escuadra, comandantes de bloque, ya 
cuando las autodefensas fueron creciendo, pero para el año 95 solo instrucción militar 
 
DESPACHO.  Esa instrucción militar estaba a cargo de quien  
TESTIGO. Estaba a cargo de doble cero que era el comandante militar de los castaño y de JL que era 
el instructor  
 
DESPACHO.  Que promedio podía tener por ejemplo la escuela la 35 de personas en formación 
TESTIGO. No sé decirle, pero permanentemente había gente entrenando ahí porque en esa época 
dígase el año 96 comenzamos a crear diferentes grupos en todas las zonas del país y a exportar gente 
desde el Urabá, permanentemente había grupos de 50, 100 hombres en entrenamiento 
 
DESPACHO.  Usted recuerda durante la militancia dentro de las autodefensas haber conocido al señor 
JOSE MIGUEL NARVÁEZ MARTINEZ 
TESTIGO. Señora Juez como lo he dicho en muchas versiones en justicia y paz y en diferentes partes 
que me han llamado, nunca lo conocí en las autodefensas y nunca tuve contacto con el  
 
DESPACHO.  Cuando fue la primera vez que usted escuchó mencionar al señor JOSE NARVAEZ 
MARTINEZ 
TESTIGO. Yo empecé a escuchar de él cuando comenzamos versiones libres en justicia y paz, que 
creo que fue alias Iguano que fue la primera vez que habló de la muerte de Garzón, yo ese día tuve 
un altercado con el Iguano por eso yo estaba cien por ciento seguro que el Iguano que el Iguano no 
tenía ningún conocimiento de la muerte de Garzón, ese día fue la primera vez que escuché de eso  
 
DESPACHO.  Y ese día que escuchó al Iguano hablar de Narváez tenía usted conocimiento quién era 
el señor José Miguel Narváez, sabía usted quien era él 
TESTIGO. Para el momento no lo conocía, no sabía nada de él  
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DESPACHO. En este momento sabe quién es el señor JOSE MIGUEL NARVAEZ 
DESPACHO. Si me ha tocado declarar en diferentes oportunidades y en los medios tambien lo ha 
mostrado mucho 
DESPACHO. Para usted en este momento quien es el señor NARVAEZ 
TESTIGO. Entiendo que lo vinculan con las autodefensas por haber ido dictar curso determinante en 
la muerte de Garzón dijo el Iguano y que fue director del das 
 
DESPACHO. De este señalamiento en relación que el señor había dictado curso en las autodefensas 
tiene usted alguna referencia 
TESTIGO. Señora Juez como he dicho yo nunca lo vi dando cursos allá, en los cursos que yo hice el 
nunca me dio cursos a mí, nunca participe de ningún curso ni ninguna charla que el señor NARVAEZ 
diera, no tengo conocimiento si en algunas otras oportunidades los daría, pero mientras yo fui a curdo 
nunca recibí un curso de él y nunca escuché que él daba cursos allá 
 
DESPACHO. Usted cada cuanto iba a cursos 
TESTIGO. Cuando se hacían cursos de comandantes o se hacían cumbres de comandantes la mayor 
parte de veces yo iba, pero en algunas ocasiones no iba por las situaciones de pronto el orden público 
en la zona o por cuestiones de operaciones del bloque no iba, pero yo si  participe en muchos cursos 
o en muchas cumbres en los que íbamos todos los comandantes y se llevaban personajes a hablar 
como en algunas ocasiones yo lleve al señor Chaux que fue gobernador del cauca y yo lo lleve en 
muchas ocasiones en representación de nosotros a dictar charlas también  
 
DESPACHO. Sabe usted o tiene conocimiento si el señor NARVAEZ MARTINEZ tenía acercamientos, 
tenía relación cercana con los hermanos castaño Vicente y Carlos  
TESTIGO. Desconozco, quien manejaba relaciones con todo lo que era la comandancia de Bogotá, 
por ejemplo, yo que era operativo y tenía un grupo especial que le manejaba todo el país, si yo tenía 
algún altercado en alguna parte con la justicia yo llamaba a CARLOS y él solucionaba el me decía 
llame a cualquier comandante de zona y ya y él organizaba todo, pero no tengo conocimiento si él 
tenía relación con CARLOS o con VICENTE. 
 
DESPACHO.  La relación que usted tenía con los hermanos CASTAÑO le permitía conocer que 
personas eran afines al señor castaño, que personas lo frecuentaba 
TESTIGO. Desde que uno estuviera allá si porque nosotros éramos, yo era una de las personas 
cercana a ellos en la parte militar, yo trabaje siempre con VICENTE CASTAÑO, si tuvimos 
conocimiento de muchas personas que iban, pero como le digo no permanecía 24/7 con ellos, no 
podría decir quienes fueron o no fueron donde él, pero cuando yo estuve allá nunca vi al señor 
NARVAEZ  
 
DESPACHO. Y eso más o menos en que época fue 
TESTIGO. Yo trabaje con ellos desde mediados del 94 hasta diciembre de 2004 que desmovilice el 
bloque Calima en esa época fue que yo trabaje con Vicente y con Carlos hasta que Carlos murió, ya 
después con Vicente porque yo siempre dependí fue de Vicente Castaño  
 
DESPACHO. Desde 1994 a 2004 digamos usted puede dar fe de las personas cercanas a los 
hermanos castaño 
TESTIGO. Cuando estábamos allá veíamos gente, pero cuando yo no estaba no puedo decir quienes 
iban y quienes no iban  
 
DESPACHO.  Cuando fue la primea vez que usted vio al señor JOSE MIGUEL NARVAEZ  
TESTIGO. En un juicio que me llevaron de testigo  
 
DESPACHO.  Recuerda en que juicio 
TESTIGO. No porque mantengo en diligencias todos los días y no tengo conocimiento  
 
DESPACHO. Fuera de la 35 usted recibió instrucción militar en otras escuelas 
TESTIGO. Ya después de que yo salí de la 35 como formación militar solamente ahí, ya después en 
una finca que se llamaba la 21 si se hicieron muchas cumbres de comandantes y se hicieon curso con 
CARLOS ahí de charlas políticas que nos daba el mismo CARLOS y doble cero o en algunas 
ocasiones con el doctor, en esas dos fincas fueron 
 
DESPACHO. Usted conoció la finca la acuarela  
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TESTIGO. La acuarela es una finca queda al lado de la 35 eso, cuando se acaba la escuela la 35 es 
pasada hacia acuarela que es una finca al ladito de la 35, es una escuela tambien de instrucción militar  
 
DESPACHO.  Cuando se acaba la 35 
TESTIGO. No recuerdo específicamente en que año, pero la escuela 35 se acaba y se corre hacia la 
acuarela de allá de la 35 allá eran por ahí máximo 20 minutos 
DESPACHO. Es decir que la acuarela y la 35 quedan en San Pedro de Urabá 
TESTIGO. Si señora Juez  
 
DESPACHO. Y la 21 
TESTIGO. La 21 queda entre la vía de santa catalina a Villanueva queda más o menos como a mitad 
de camino que es la parte más alta que tiene esa vía un quiosco que llamaban la gallera y una finca 
que llamaban la 21 que ahí hacíamos reuniones o cumbres de comandantes   
 
DESPACHO. Es posible que se hayan realizado cumbres o reuniones en las cuales usted no hubiera 
participado 
TESTIGO. Como lo dije anteriormente en algunas no fui por cuestiones de operación de los grupos 
que yo comandaba o por situaciones de orden público  
 
DESPACHO. Usted en alguna oportunidad vio a NARVAEZ en la Finca la acuarela y en la finca la 35 
como instructor de las autodefensas  
TESTIGO. No señora juez 
 
FINALIZA EL INTERROGATORIO DEL DESPACHO (RECORD 34:28). 
 
INTERROGATORIO DEFENSA 39:45 
 
DEFENSA. Usted ha indicado hoy en esta declaración que después de la 35 como bloque de 
instrucción cada bloque tuvo sus escuelas, eso desde que fecha eso empezó a suceder que cada 
bloque empezó a definir sus escuelas de formación 
TESTIGO. Doctor, no recuerdo específicamente en qué fecha porque eso se fue dando 
paulatinamente, pero creo que una de las más grandes escuelas después de la 35 y acuarela fue la 
cristales que creo que se llamaba escuela de corazón y era de doble cero, creo que esa escuela inició 
por ahí 97 o 98, era del bloque metro de doble cero nuestro comandante militar y esa fue la escuela 
que hizo muchos cursos de formación de comandantes, formación de comandante de escuadra y esa 
escuela creo que se llamaba escuela corazón  
DEFENSA. Y en donde quedaba 
TESTIGO. Cristales eso es corregimiento de santo domingo Antioquia. 
 
DEFENSA. Más o menos con relación a Medellín a donde queda Santo Domingo  
TESTIGO.  queda a 3 horas de Medellín 
 
DEFENSA. Santo domingo queda en el Urabá Antioqueño 
TESTIGO. Santo Domingo queda por acá por entre ríos se desvía uno por la vía que va de Medellín a 
Puerto Berrio 
 
DEFENSA. Queda cerca de Barbosa Antioquia  
TESTIGO. No señor, para el otro lado es que la vía que va de Medellín que va para Cisneros, San 
José del Nus y va para Puerto Berrio, a un lado de la montaña al lado derecho esta Santo Domingo y 
Cristales queda cerca a San José del Nus es corregimiento no sé si es de Santo Domingo  
 
DEFENSA. Después de Cisneros 
TESTIGO. Si señor  
 
DEFENSA. Después de cristales que conocimiento tuvo usted de otras escuelas que se fueran 
conformando 
TESTIGO. Después ya cada bloque tuvo sus escuelas, yo por ejemplo en el Bloque Calima tuve 
escuelas en el sector del lago calima, calima Darién, en el bloque bananero nosotros después 
montamos nuestra escuela en el sector de nueva Antioquia y así sucesivamente todos los grupos y 
bloque fueron montando sus escuelas sus instructores que por lo regular contratábamos eran ex 
militares para que dieran la instrucción  
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DEFENSA. Cuál era la finalidad de que cada boque tuviera su propia escuela  
TESTIGO. Preparar su personal en la parte militar y tener la capacidad de relevo de personal cuando 
hacía falta, el rentrenamiento de las tropas para el combate esa era la finalidad 
 
DEFENSA.  Porque no mandaban las tropas de los bloques a una sola escuela como lo hacían antes 
que usted indicó que la primera era la 35, porque no siguieron mandándola a la 35  
TESTIGO. Como lo dije porque cuando estuvimos en la 35 éramos un grupo relativamente pequeño y 
a medida que fuimos avanzando y creciendo esparciéndonos por todo el país, hay n o daba abasto 
solo la 35 y por eso cada zona fue montando su propia escuela  
 
DEFENSA.  Con relación a esas escuelas que usted indica que cada bloque configuró o hizo sus 
propias escuelas de entrenamiento existía la posibilidad o era costumbre que los miembros de un 
bloque fueran a escuelas diferentes del bloque para efectos de instrucción y entrenamiento, ejemplo 
bananero lo enviara la bloque tal o siempre se hacia en la misma escuela de cada bloque 
TESTIGO. No, por ejemplo en la escuela de doble cero en cristales se llevaba a cabo entrenamiento 
para comandantes de escuadra o de contraguerrilla o comandantes de frente, allá se llevaba gente e 
todos los bloques a ir a participar, se llevaba a la gente allá y hacían el curso allá con doble cero 
 
DEFENSA. Porque doble cero era el instructor de cristales 
TESTIGO. Porque él era el comandante del bloque metro   
 
DEFENSA. Desde que fecha se creó el bloque metro 
TESTIGO. lo comenzamos a construir en 1996 
 
DEFENSA. A parte de doble cero quien ayudó a conformar el bloque metro 
TESTIGO. Ese bloque era de los hermanos Castaño, el segundo de doble cero era alias J y luego 
panadero que era el financiero, ellos eran los comandantes  
 
DEFENSA. J es diferente a JL que usted ha mencionado en la declaración  
TESTIGO. Si señor   
 
DEFENSA. Cuando usted indica que doble cero dirigía la escuela cristales del bloque metro 
TESTIGO. Si 
 
DEFENSA. Doble cero después que se conformó esa escuela de cristales participaba en las otras 
escuelas de entrenamiento de los otros bloques o no o se dedico exclusivamente a la de la escuela 
cristales  
TESTIGO. Cuando nosotros iniciamos doble cero era nuestro comandante militar nos daba vuelta e 
iba a todos los bloques o frentes, ya cuando él se va de lleno para el bloque metro  creo aque fue a 
finales del 96-97, ya él se dedica de lleno y ya no regrese a los otros frentes a los otros bloques y se 
dedica únicamente al bloque metro en lo que era el oriente antioqueño y creo que parte del sur de 
Bolívar 
 
DEFENSA. Que es más fácil llegar en relación a la escuela cristales de Medellín a la escuela cristales 
o desde San Pedro de Urabá hasta la escuela cristales, es más fácil por tiempo y por facilidad   
TESTIGO. De Medellín a cristales porque es por la misma zona tres horas como le dije y a Urabá es 
zona totalmente diferente y opuesta  
 
Se suspende la audiencia (récord 47:30) por problemas técnicos para que el testigo se traslade a otro 
lugar donde no exista ruido ambiente.  
 
Reanuda la diligencia siendo las 10:34 a.m. (récord 1:04:10) después de solucionar problemas 
técnicos  
 
DEFENSA. Después de que doble cero se dedicó al bloque metro, usted lo volvió a ver 
TESTIGO. Si claro que si en muchas oportunidades porque él era uno de los comandantes 
representativos de la organización y muchas veces fui a cristales a reunirme con él y con Carlos y 
Vicente que también iban allá  
 
DEFENSA. A parte de cristales se reunió en otra parte en el Urabá con doble cero después de que él 
se dedicó al bloque metro  
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TESTIGO. Si él también iba a Urabá donde los Castaño y con él me reuní varias veces allá en la finca 
la 15 o las tangas en donde permanecía Vicente y en muchas ocasiones nos encontramos por allá 
 
DEFENSA. Recuerda usted en número de oportunidades en donde hubo reuniones entre usted y doble 
cero y los demás en el Urabá, cuantas veces 
TESTIGO. Es imposible recordarlo 
 
DEFENSA. Para que eran esas reuniones donde estaba presente doble cero cuando usted dice que 
iba a Urabá después de que el empezó a construir o configurar el bloque metro, para que eran esas 
reuniones 
TESTIGO. Todas las reuniones eran para temas de las autodefensas, temas de operaciones, temas 
que tenían que ver relacionados con los grupos que cada uno comandábamos  
 
DEFENSA. Hubo reuniones, hablando de esas reuniones después de la configuración del bloque 
metro cuando doble cero fue a Urabá, esas reuniones alguna de ellas fue para efectos de instrucción 
capacitaciones o conferencias 
TESTIGO. Yo con él nunca fui a capacitaciones o conferencias con doble cero allá en cristales, a esas 
cosas yo nunca participé en capacitaciones ni reuniones y en la 35 no, solo una vez que recuerde 
hubo una cumbre nacional de todos los comandantes de bloque, que eso fue en la finca 21 y esa vez 
estuvo doble cero también ahí participando 
 
DEFENSA. Esa reunión última que usted menciona en qué fecha fue si lo recuerda, mes y año 
TESTIGO. El año de pronto eso tuvo que haber sido a finales del 2001 o principios del 2002 mes no 
recuerdo 
 
DEFENSA. Antes de esa reunión de esa cumbre como usted lo menciona 2001-2002, hubo alguna 
otra cumbre grande donde fueran comandantes de las autodefensas, mandos medios ahí en la zona 
del Urabá o en la zona entre Córdoba y Urabá  
TESTIGO. Si doctor, se hicieron muchas reuniones y muchas cumbres en donde se citaban los 
comandantes de bloque o comandantes de zona para hablar sobre el accionar de las autodefensa, 
sobre excesos que se estaban cometiendo, sobre nuevas medidas que CARLOS decía que debíamos  
adoptar como grupo armado ilegal ya tan grande como el manejo con la población, se hicieron muchas 
reuniones pero esta que yo le digo que fue muy grande que fue con participación de todos los frente 
y bloques del país en esa si recuerdo que estuvo doble cero lo recuerdo porque fue una cumbre muy 
accidentada, esa vez hubo diferencias porque doble cero estaba opuesto al ingreso de algunos 
narcotraficantes a los grupos de autodefensas y ese día por medio de un documento que leyó lo hizo 
saber y estaba totalmente en desacuerdo que aquellos que estaban comprando bloques fungían como 
comandantes y que él no estaba de acuerdo con eso, por eso recuerdo mucho esa reunión porque fue 
una reunión muy accidentada  
 
DEFENSA. Vamos a dejar de lado esa cumbre de 2001-2002 vamos a hablar de las otras cumbres 
que se dieron antes de esa última en donde usted dice que doble cero fue, recuerda usted usualmente  
quienes asistían a esas cumbres que se hacían en la zona entre Córdoba y Urabá convocadas para 
todos los comandantes de bloque y mandos medios de las autodefensas, usualmente quienes asistían, 
quienes participaban, si recuerda con nombre por favor nos indica 
TESTIGO. Pues por lo regular esas cumbres las citaba Carlos Castaño las lideraba e iban 
representantes de los diferentes bloques, iba representación cuando no iban los mismos 
comandantes, iban representantes lo que nosotros llamábamos los comisarios políticos o iban los 
comandantes iba gente de JASBUM, gente del ALEMAN, gente del bloque mío, gente del bloque de 
don Berna de donde pupo de casi todos los bloques iban y muchas veces invitaban a bloques que no 
eran de las ACCU sino que eran de las AUC como era el bloque del magdalena medio, de donde 
RAMON ISAZA de donde BOTALÓN, donde el AGUILA y así sucesivamente  
DEFENSA. Usted nos ha hablo en respuesta anterior de representantes políticos, a quienes hace 
usted referencia que participaban en esas cumbres, cuáles eran los representantes políticos 
TESTIGO. Cada bloque tenía su comisario político, en el bloque mío Fernando político y hubo un 
tiempo que tenía uno que se llamaba Andrés era un representante mío, después fue del bloque 
centauros, pero por el bloque centauros casi todo el tiempo fue un señor que se llamaba FERNANDO 
EL POLITICO, y ya cada bloque tenía su representante político 
 
DEFENSA.  Insisto en esas reuniones que se hacían no recuerdo cual fue la palabra que usted utilizó 
dejando de lado la del 2000-2001 en alguna de ellas hubo participación de alguna conferencia o 
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capacitación de algún por de decirlo de alguna manera civil que fuera a visitarlos que usualmente no 
perteneciera a las autodefensas  
TESTIGO. Por ejemplo, en una grande yo lleve a uno que fue gobernado del cauca el Dr. Chaux él 
fue conmigo a una reunión de esas y muchos de los diferentes bloques llevaron sus representantes 
políticos, un político del cauca que era afín a nosotros e intervino en esa reunión   
 
DEFENSA.  Usualmente cada cuanto se hacían esas reuniones esas cumbres  
TESTIGO. No era con fecha específica era cada vez que Carlos castaño lo creyera conveniente podría 
ser en un año o menos del año, dos años, pero no era que fueran consecutivamente constantes no 
 
DEFENSA.  Recuerda en cuantas participó usted 
TESTIGO, específicamente no recuerdo en cuantas  
 
DEFENSA. Nos puede aproximar una cifra más de tantas 
TESTIGO. Que yo recuerde más de 5 no recuerdo fechas porque tantas veces que yo fui al Urabá que 
no  
 
DEFENSA.  En esas cumbres recuerda haber visto a mancuso 
TESTIGO. Si en algunas iba MANCUSO claro 
 
DEFENSA. Recuerda usted haber visto al Alemán 
TESTIGO. Si también fue a algunas en donde tuvimos reuniones y también participó el alemán  
 
DEFENSA. Recuerda usted haber viso a Jasbum 
TESTIGO. Claro que si Raúl Jasbum  
 
DEFENSA.  Al el iguano 
TESTIGO. El Iguano no, porque el Iguano no era comandante importante de la organización, el iguano 
era el comandante de urbanos en Cúcuta y estas cumbres eran para comandantes nunca lo vio en 
esas reuniones 
 
DEFENSA.  Recuerda usted haber visto a Don Berna 
TESTIGO. Claro que si  
 
DEFENSA.  A IVAN ROBERTO DUQUE 
TESTIGO. Si como lo dije anteriormente él era uno de los que comúnmente daba las charlas políticas 
con Carlos Castaño y Báez era uno de los que también intervenía y era en ese momento uno de los 
voceros en esas reuniones  
DEFENSA. Usualmente esas cumbres de las que usted nos habla en las que por lo menos en más de 
5 participó, en qué lugar se hacían usualmente 
TESTIGO. Eso por lo regular casi siempre era en la finca 21 
 
DEFENSA.  Usted dice casi siempre, hubo algún otro lugar en donde se hiciera 
TESTIGO. Podría ser reuniones no tan grandes en la finca la 15 o en la 35, pero por lo general esas 
cumbres o esas reuniones grandes se hacían siempre en la finca 21 
 
DEFENSA. Usted dijo que ingresó a las autodefensas a mediados del año 94, es así 
TESTIGO. Si 
 
DEFENSA. Que es la ACCU  
TESTIGO. Autodefensas campesinas de Córdoba y Urabá que se conforman después de la muerte 
de FIDEL CASTAÑO más o menos en el 94 cuando Carlos y Vicente deciden que los grupos que tenía 
FIDEL CASTAÑO que estaban específicamente para cuidar las fincas de ellos, ya iban a ser grupos 
de autodefensas que iban a salir a combatir la guerrilla en el terreno en donde estaba la guerrilla y 
copando los terrenos en donde estaba la guerrilla y cuando iniciamos solamente estaba CARLOS, 
VICENTE, doble cero, Mancuso, yo, Jasbum llegó mucho después en el 96 y mono leche en la zona 
de Urabá 
 
DEFENSA. Las ACCU hasta que fecha funcionaron con ese nombre, hasta que fecha 
TESTIGO. Las ACCU siempre fueron ACCU porque eso era lo que se llamaba lo que era casa castaño 
eran las ACCU, y las ACCU hacían parte de las AUC que se conformaron en el 97 creo que fue, que 
es ya como la unión de todas las autodefensas del país, como la federación de autodefensas porque 
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cada comandante tenía sus autodefensas en zonas diferentes y que no dependían de los castaño pero 
que si escuchaban a CARLOS y seguían algunas directrices, pero las ACCU siguieron siendo ACCU 
 
DEFENSA. Usted dijo en esta declaración que trabajó con los Castaño desde 1994 a 2004, es verdad 
TESTIGO. Yo trabaje con ellos hasta el día que me desmovilice así es 
 
DEFENSA. Como se hacia la preparación de las operaciones militares por parte de ese grupo de las 
autodefensas con Castaño  
TESTIGO. Cuando iniciamos en el Urabá quien organizaba toda parte militar de las operaciones era 
doble cero, después cuando fuimos creciendo cada comandante en la zona, por ejemplo cuando yo 
ya estaba en Urabá como comandante yo mismo diseñaba o preparaba los operativos y a que zonas 
incursionar, pero en el inicio quien nos daba todas las directrices de operativos o de incursiones era 
doble cero 
 
DEFENSA. Y Carlos castaño participaba en eso 
TESTIGO. Regularmente quien daba todas las instrucciones en la parte militar era doble cero 
 
DEFENSA. Participó usted alguna vez en la preparación de una operación con doble cero como usted 
lo menciona 
TESTIGO. Si nosotros hicimos incursiones una muy mencionada en piso mocho a finales del 94 y otra 
por mata de maíz  
 
DEFENSA. Como era su relación con Carlos Castaño señor testigo desde 1994 a 2004 
TESTIGO. Bien como de comandante a subalterno yo obedecía órdenes mis comandantes eran ellos 
dos, pero yo dependía de Vicente Castaño y obedecía ordenes directamente de VICENTE CASTAÑO, 
pues CARLOS también era nuestro comandante, pero nunca tuve altercados con él 
 
DEFENSA. Durante ese tiempo usted tuvo contacto físico con Carlos Castaño a efectos de 
conversaciones o algo 
TESTIGO. Si claro en muchas ocasiones y muchas oportunidades en reuniones que tuvimos con 
Vicente y cantidad de veces nos reuníamos con él, claro muchas ocasiones 
 
DEFENSA. En esas reuniones con CARLOS y VICENTE que temas trataban 
TESTIGO. Temas de las autodefensas, temas de los grupos, o nos llamaba para darnos directrices, a 
CARLOS todo el mundo lo llamaba de las zonas para contarle lo malo en relación con las autodefensas 
y él lo llamaba a uno y miren que están diciendo que ustedes estaban abusando de la población, que 
no está combatiendo a la guerrilla, todos los temas de las autodefensas  
 
DEFENSA. Sabe usted como manejaba la información la más delicada de interés para las autodefensa 
como lo manejaba Carlos Castaño, si lo vociferaba delante de todo el mundo, si hacia reuniones 
grandes con todos patrulleros, comandantes de todo nivel, o hacía reuniones pequeñas, como lo hacía   
TESTIGO. Mientras que yo estuve allá como le decía, yo no permanecía 24/7 al lado de ellos, ni 
permanecía con CARLOS, pero en ocasiones que yo estaba con él el simplemente nos decía que él 
tenía manejo por Bogotá, eso lo manejaba directamente él nunca tuve conocimiento como lo manejaba 
y con quien lo manejaba 
 
DEFENSA.  En los tiempos o en los momentos que usted estuvo allá, con relación al manejo de la 
información por parte de CARLOS CASTAÑO, eran reuniones privadas, de pocas personas, con todos 
los patrulleros, con todos los comandantes, como se manejaba la información que interesaba de 
manera delicada a la estructura de las autodefensas como la manejaba CARLOS CASTAÑO  
TESTIGO. Cada tema lo manejaba con la zona afectada, si era un tema con la zona del Calima lo 
manejaba directamente conmigo pero no en público no con los patrulleros no, lo manejaba 
directamente con el comandante, si él tenía alguna novedad o alguna situación de algún bloque él lo 
que hacía era hablar con el comandante de ese bloque y él ponía al tanto de la situación al comandante 
o si él decía que había que hacer algunas acciones en la zona inmediatamente llamaba al comandante  
 
DEFENSA. En esas reuniones en las que usted dice haber estado porque dice no estuvo en todas, en 
esas reuniones participaba la seguridad de Carlos Castaño en esas reuniones para efectos de que se 
enteraran de que se trataban en esas reuniones 
TESTIGO. Por lo regular las reuniones se hacían en unos quioscos que ellos tenían en cada una de 
las fincas entraba a los quioscos a hablar con ellos se quedaban por los alrededores del quiosco pero 
nunca dentro del quiosco  
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DEFENSA. Y esa seguridad tenia acceso a escuchar lo que se trataba en esas reuniones en las que 
usted participó  
TESTIGO. Muchas veces si alguien le sabe la vida a uno todo lo que uno hace o de pronto escucha 
lo que no debe escuchar son los escoltas porque los escoltas siempre permanecen con uno y están 
siempre cerca de uno y muchas veces escuchen sin estar autorizados o sin que se les diga 
 
DEFENSA. conoció usted a los escoltas y a la seguridad más personal o más directa de Carlos 
Castaño 
TESTIGO. Algunos, conocía miguelito, si conocí a muchos de ellos Richard 
 
DEFENSA. sabe usted quien era montador 
TESTIGO. Era un escolta de Carlos y también fue trabajador mío, en el grupo que nosotros llegamos 
en el año 95 al Urabá él estuvo ahí en ese grupo, montador pertenecía en esa época de 44 en arboletes 
y él fue prestado por 44 a nosotros y él bajo en ese grupo que bajamos a URABÁ, después de eso él 
estuvo manejándole el carro a Carlos y le llevándole gente a reuniones a Carlos del aeropuerto de 
montería a la zona donde Carlos le dijera 
 
DEFENSA. Donde permanecía Carlos Castaño en su momento cuando usted lo conoció usualmente  
TESTIGO. En toda la zona de Urabá él se movía por todas las fincas desde abajo desde la olla del río 
Sinú hasta el lado de San Pedro de URABA, se movía por toda esa zona, no permanencia en un sitio 
preciso  
 
DEFENSA.  Con esas personas que usted ha mencionado que eran de la seguridad de CARLOS 
CASTAÑO, los escoltas, mencionó MIGUELITO. MONTADOR y otro, sucedió en alguna oportunidad 
que esas personas le contarán cosa privadas de Carlos a usted, o que usted les preguntara y ellos 
accedieran a contarle cosas privadas de CARLOS, de cosas delicadas de la organización 
TESTIGO. No, nunca llegaron a contarme nada privado de Carlos ni nada de eso, porque sabían que 
si CARLOS se daba cuenta de eso los iban a matar  
 
DEFENSA. quien los iba a matar  
TESTIGO Carlos Castaño, si la escolta no puede contar nada de lo que escuche ni lo que vea cuando 
andan con uno, cuando andaban en esa época con nosotros que éramos de los grupos   
 
DEFENSA. Conoció usted algún evento en el cual esa situación se presentará que algún miembro de 
la seguridad de CARLOS CASTAÑO u otro comandante contará algo que no debía contar y la 
consecuencia fuera morir o matarlo  
TESTIGO. Que recuerde no 
 
DEFENSA. Alguna vez le preguntó usted a la escolta de Carlos Castaño alguna situación particular 
que quería saber para no preguntarle de manera directa a CARLOS  
TESTIGO. No, nunca 
 
DEFENSA.  Porque no lo hizo nunca 
TESTIGO. Sería faltarle el respeto a Carlos como comandante y sería algo peligroso para mí y para 
la persona que lo hiciera no, nuca hice eso  
 
DEFENSA. Usted nos habló que al aeropuerto de Montería y hablando de montador, que llegaban 
posiblemente unas personas las trasladaba montador hasta donde estuviera Carlos, alguna vez usted 
participó en esa logística 
TESTIGO. No, yo era comandante de bloque no un mensajero ni un chofer 
 
DEFENSA. Usted nos ha hablado en esta declaración del iguano como se llama el Iguano, sabe 
TESTIGO. No recuerdo el nombre, no recuerdo como se llama el Iguano, lo conozco de toda la vida 
desde antes de ser autodefensas, sé que es de apellido Laverde. 
 
DEFENSA. Vamos a hablar de ese señor LAVERDE, usted dice que lo conoció incluso antes de ser 
autodefensas, por favor cuéntenos ese episodio de LAVERDE el IGUANO antes de ser autodefensas, 
porque lo conoció, como se dio 
TESTIGO. Yo manejaba camión en Turbo, antes de ser autodefensas y el Iguano era un muchachito 
o jovencito que lavaba carros ahí en la bomba en turbo donde cuadraban los camiones, él limpiaba 
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camiones ahí con un balde con agua, por eso lo conocía y era ayudante de camión también, estaba 
ahí en un camión con un señor y por eso lo conocía desde antes de ser autodefensa  
 
DEFENSA. En ese tiempo cuantos años tenía ese muchachito que limpiaba como usted lo menciona 
TESTIGO. No se doctor cuantos años tendría, pero esa muy jovencito, no tendría la capacidad para 
calcular cuántos años tenía 
 
DEFENSA. Cuanto tiempo conoció usted a ese señor Laverde el iguano por fuera de las autodefensas 
TESTIGO. Lo conocí siempre porque él mantenía ahí en turbo, después de que yo salí a mediados 
del 96 por cuestión de seguridad y que me mandaron a abrir otras zonas, el iguano ingresó a las 
autodefensas no sé si en el 97 creo que ingreso por medio de un muchacho que era comandante de 
un grupo allá, el hacía mandados y él ingresó por medio de ese muchacho al grupo Yunda, se llamaba 
Yunda el ingreso por él y trabajo siempre con yunda, cuando yo salí de la zona por un tiempo él ingresó 
a las autodefensas 
 
DEFENSA. Qué actividad cumplía este señor Laverde el Iguano para yunda 
TESTIGO. El inicialmente era como estafeta de yunda y cuando comenzaron a abrir los grupos en el 
Choco se fueron para el Choco y allá comenzó de urbano, después del Choco es que se fueron para 
Cúcuta y ahí se quedó en Cúcuta todo el tiempo. 
 
DEFENSA. Sabe usted en qué fecha se fueron para el Choco con yunda 
TESTIGO. No se que fecha sería  
 
DEFENSA. Porque conoce usted toda esa historia del Iguano  
TESTIGO. Porque lo conozco desde pelado y yo nunca le di el ingreso a las autodefensas porque 
sabía que era un pelado del pueblo y cuando yo salí ya fue que él ingresó a las autodefensas, lo conocí 
desde muy joven cuando regreso veo que esta con yunda de ahí se fueron parav el Choco y de ahí 
para Cúcuta para esa época el grupo era muy pequeño éramos muy reducidos, yunda trabajó conmigo 
era un comandante de grupo rural y yunda andaba en un grupo que teníamos con 90, yunda era el 
segundo de 90  por eso conocía mucho a yunda ya después me dicen que Yunda se va al Choco a 
abrir un grupo y dentro de esos urbanos estaba el iguano pero no se fechas precisas ni cuando llegó, 
ni cuando se fue para Cúcuta también se fue con el Iguano, no sé qué fecha sería  
 
DEFENSA.  Cuando usted dice regreso se da cuenta que él está trabajando con yunda, regresa usted 
de donde  
TESTIGO. Yo entregue el grupo de Urabá por un tiempo, yo salí y a mediados del 96 y regrese en el 
97 porque me colocaron un carro Bombay entonces salí por un tiempo y me enviaron a abrir otras 
zonas, cuando yo regreso otra vez u asumo como el comandante del bloque otra vez de turbo entonces 
ya el Iguano trabajaba con las autodefensas  
DEFENSA. Usted nos dice que yunda trabajo con usted o para usted, nos puede precisar, trabajó en 
que  
TESTIGO. Yunda era un comandante de grupo, era el segundo de alias 90, había un grupo de choque 
que llamabamos era el grupo más grande que manejábamos que era de  40 hombres que manejaba 
90 y yunda y con ese grupo era que hacíamos las incursiones por nueva Antioquia, los mandarinos, 
por toda la zona rural de Turbo, pero ese grupo dependía directamente de la 35, cuando ese grupo 
bajaba a la zona mía, yo era el encargado de abastecerlos  y a orientarlos y hacerles toda la parte 
logística en la zona, por eso a yunda lo conozco muy bien, porque él trabajó mucho en la zona mía  
 
DEFENSA. Sabe usted si en ese grupo de Yunda cuando usted trabajó con yunda cuando conoció a 
yunda el iguano estaba en ese grupo de yunda en ese momento  
TESTIGO. No como le dije el iguano nunca trabajó para mí, el iguano trabajo en las autodefensas 
después de que yo salí de Urabá y cuando regrese ya trabajaba con yunda pero ya estaban en el 
Choco  
 
DEFENSA. Para la época en que usted conoció al iguano usted permanecía ya a las autodefensas 
cuando lo conoció  
TESTIGO. No cuando yo era camionero y el lavaba carros en la bomba 
 
DEFENSA. Porque razón usted no incorporo al iguano a la organización de las autodefensas si lo 
conocía desde antes 
TESTIGO. Yo por lo regular trataba de no vincular a muchachos del pueblo de turbo porque conocía 
a todo al personal en Turbo ay no quería como vincular a los muchachos del pueblo toda la gente que 
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teníamos era de San pedro de Urabá y una gente que vino a trabajar con nosotros del llano, pero por 
lo regular de turbo nosotros no reclutábamos casi gente  
 
DEFENSA. Cuál era la relación de yunda y Carlos Castaño 
TESTIGO. Yunda era persona cercana a los castaño porque YUNDA era uno de los antiguos de las 
autodefensas y tenía cercanía con CARLOS CASTAÑO y VICENTE 
 
DEFENSA. Conoció usted alguna relación entre el iguano y Salvatore mancuso 
TESTIGO. El iguano hizo parte del bloque norte en Cúcuta cuando ya se abre el grupo en Cúcuta, ese 
grupo hizo parte del bloque norte bajo las ordenes de mancuso   
 
DEFENSA. Sabe usted a partir de qué fecha el Iguano hizo parte del bloque norte en Cúcuta  
TESTIGO. No tengo conocimiento de la fecha 
 
DEFENSA. Usted está recluido en este momento en la cárcel de Itagüí  
TESTIGO. Si 
 
DEFENSA. Desde cuando esta recluido usted en la cárcel de Itagüí   
TESTIGO. Desde diciembre de 2017 
 
DEFENSA. Antes de diciembre de 2017 usted había estado recluido en esa cárcel de Itagüí  
TESTIGO. Si yo llegue a la cárcel de Itagüí en noviembre de 2007, fui extraditado en marzo de 2009 
y regrese en diciembre de 2017 
 
DEFENSA.  Sabe usted si entre 2007 y 2009 cuando usted dice estuvo en la cárcel de Itagüí, sabe si 
el Iguano o Laverde estuvo también en esa cárcel 
TESTIGO. Si él estaba en el patio 1 de alta y yo en la 3 al lado que era una zona de seguridad  
 
DEFENSA. Quienes estaban para esa época en el patio 1 de alta como usted lo refiere donde estaba 
el Iguano, además del Iguano 
TESTIGO. Toda la comandancia mancuso, Báez, cuco vanoy, pablo sevillano, macaco, Ernesto Báez, 
Julián Bolívar, el tuzo, patrulleros y mandos medios también (01:37:34) 
 
DEFENSA. Usted porque estaba en otra a la o en otro patio de los que ellas estaban 
TESTIGO. Por seguridad porque siempre he tenido muchos problemas en esta cuestión, en justicia y 
paz ha habido muchos problemas por algunos que nos hemos decidido contar la verdad y otros que 
han querido que las contemos, por problemas de seguridad siempre he estado en una parte diferente 
 
DEFENSA. A quienes se refiere 
TESTIGO. A muchos otros 
 
DEFENSA. Tiene problemas con Salvatore mancuso 
TESTIGO. No, en ningún momento 
 
DEFENSA. Usted nos mencionó que tuvo un altercado con el Iguano porque, cuando 
TESTIGO. Nosotros estábamos en alpujarra cuando estábamos iniciando estas versiones de justicia 
y paz, estaba en una sala al lado del Iguano, nosotros hicimos un receso yo estaba sentado ahí afuera 
cuando el Iguano estaba declarando que él le había dicho a Carlos, que CARLOS CASTAÑO le había 
preguntado, que, qué opinaba que si mataba a GARZON o que no y que lo había puesto a escuchar 
unos casetes, cuando salió le dijo Iguano usted porque hace eso si CARLOS a nadie le contó nosotros 
que eramos cercanos a él sabíamos que él había matado a GARZON, él siempre negó que mató a 
Garzón, es imposible que usted haya sabido eso, usted no era un tipo en esa época de un rango, yo 
le dije yo estoy seguro y apuesto mi cabeza que usted nunca se sentó con Carlos Castaño, él me dijo 
usted cuente lo suyo que yo cuento lo mío, le dije no haga eso porque se va a meter en problemas, 
estoy seguro que Carlos no le iba a consultar a él para matar a Garzón. 
 
DEFENSA. Hoy en día usted está en justicia y paz o no  
TESTIGO. Si claro que si estoy en justicia y paz   
 
DEFENSA. Cuál es el compromiso con justicia y paz señor testigo 
TESTIGO. El mismo compromiso que tengo en esta diligencia Decir la verdad  
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DEFENSA. Cuantas diligencias usted ha ofrecido para justicia y paz 
TESTIGO. Miles y en la ordinaria también  
 
DEFENSA. De lo que usted ha dicho en justica y paz y en la ordinaria alguna de sus afirmaciones que 
hay, cual es la consecuencia de no decir la verdad en justicia y paz 
TESTIGO. Mi compromiso en justicia y paz es contar la verdad de lo que yo viví, nos acogimos a la 
ley 975, el compromiso nuestro es con la verdad y con las victimas  
 
DEFENSA. Que sucede si usted dice mentira en justicia y paz cual es la consecuencia 
TESTIGO. La fiscalía compulsa copias y si se comprueba que fue mentira son expulsados de justicia 
y paz 
 
DEFENSA. En justicia y paz alguna de sus afirmaciones han sido desmentidas 
TESTIGO. He sido desmentido por los acusados, pero la justicia lo ha probado nunca me han 
compulsado copias por falso testimonio, he sido firme en mis declaraciones 
 
DEFENSA. Conoce al Alemán  
TESTIGO. Si era el comandante del Elmer Cárdenas  
 
DEFENSA. Conoció usted asesores en la época que tuvo contacto con CARLOS CASTAÑO, asesores 
externos 
TESTIGO. Cuando Carlos tenía muchos amigos iba mucha gente, no permanecía con Carlos no puedo 
dar fe quienes iban o no iban, si vi a un señor Hernán que era de Montería, vi a Carlos Espa, un señor 
que el trajo con el tiempo cuando empezamos las negociaciones, el profesor un argentino, el hermano 
de doble cero fue asesor de él, yo no permanecía con Carlos por lo que no puedo dar fé quien iba o 
no iba contra él 
 
DEFENSA. Conoce usted a JUAN RODRIGO GARCIA 
TESTIGO. Es el hermano de doble cero, lo conocí donde Carlos y por doble cero porque era hermano 
de doble cero de nuestro comandante militar no se en que año 
 
DEFENSA. Que hacía JUAN RODRIGO FERNANDEZ en cuanto a la organización 
Yo creo que, no hacía parte directa de la organización era un profesor un analista, no era de la 
organización 
 
DEFENSA. Conoció a 04 
TESTIGO. Era el comandante de la zona de San Pedro de Urabá era de confianza de Carlos y Vicente 
era el encargado de la seguridad de san pedro de Urabá 
 
DEFENSA. Desde cuando conoció a 04 
TESTIGO. Desde el año 94 hasta que nos desmovilizamos en el año 2004, siempre cercano a Vicente 
y Carlos  
 
DEFENSA. Le dieron otra actividad a cero cuatro 
TESTIGO. Siempre manejo la seguridad por la zona de Urabá 
 
SE REALIZA UN RECESO 11:18 a.m. (Récord 1:48:00)  
 
SE REANUDA LA DILIGENCIA SIENDO LAS 11:25 a.m. 
 
DEFENSA. Conoció a Eduardo 400 
TESTIGO. Si él fue miembro de las autodefensas en una época fue escolta de Carlos también  
 
DEFENSA. Lorenzo Gonzales 
TESTIGO. Si en el 95 alias barbas 
 
DEFENSA. Conoció a El águila 
TESTIGO. El único que conocí el de Cundinamarca en Urabá no recuerdo ningún Águila  
 
DEFENSA. Alguna vez vio al Águila en la zona de injerencia de la ACCU 
TESTIGO. Lo conocí en ralito sabía que era comandante de Cundinamarca 
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DEFENSA.  Conoció a IVAN ROBERTO DUQUE 
TESTIGO. Si al doctor lo conozco desde el año 97 primero mantenía con Carlos en una finca a la orilla 
del rio Sinú después tuvo problemas con Carlos se fue para donde VICENTE y despues se fue para 
donde macaco 
 
DEFENSA. Porque tuvo problemas 
TESTIGO. No se 
 
DEFENSA. Para cuando se fue IVAN ROBERTO DUQUE para donde macaco 
TESTIGO al inicio del bloque central Bolívar 98-99 
 
DEFENSA. Sabe usted si entre 1994 su ingresó a las autodefensas y hasta 2004 su organización en 
general tuvo relación con el DAS 
TESTIGO. Carlos si teníamos relación directa con ellos, yo también relación directa  
DEFENSA. Porque afirma que Carlos tenía relaciones directamente con el DAS 
TESTIGO, Porque si nosotros teníamos algún inconveniente a nivel local, él llamaba a Bogotá, de 
Bogotá llamaban y ahí cuadraban, yo por ejemplo una vez fui detenido por Maicao y Carlos llamó a 
Bogotá y me soltaron eso fue en el 97 
 
DEFENSA. Cuál era la finalidad de la relación con el DAS 
TESTIGO. En el Urabá con la desmovilización del EPL muchos ingresaron al DAS como hacían parte 
de esperanza paz y libertad a ellos los estaba matando las FARC y los del EPL rearmados muchos se 
fueron para el DAS y nosotros teníamos relación con ellos ahí en Apartado que era donde más 
operaban y yo coordinaba con ellos directamente con los locales de ahí 
 
DEFENSA. Desmovilización del EPL más o menos en qué fecha fue 
TESTIGO. Creo que en el 91 
 
DEFENSA. Cuando usted afirma que desmovilizados del EPL ingresaron al DAS, más o menos en 
qué fecha 
TESTIGO. Cuando nosotros llegamos ahí al URABA en el 95 había gente que había sido del EPL y 
era parte del DAS ahí en Apartado y algunos de los muchachos que iban con nosotros habían sido 
EPL conocían esa gente con el que más coordinábamos era con uno que le decían el poli que era él 
que nos hacía todos los contactos ahí  
 
DEFENSA. Sabe usted si su organización tuvo relación directa o indirecta con la Brigada 17 
TESTIGO. Claro directamente yo, si coordinábamos operaciones yo entraba al batallón y 
coordinábamos con mi coronel Morantes, después con mi coronel Figueroa y sucesivamente con cada 
uno de los comandantes que estuvieran en la zona, con el capitán Carvajal que en esa época que 
después fue coronel, con el capitán Carvajal patrullábamos juntos  y tuvimos una relación estrecha, 
con el comandante del B2 que era un sargento alias Beto también hicimos diferentes acciones 
militares, cuando llegamos en el año 95 lo primero que hicimos fue ir con doble cero a la brigada 17 a 
mi coronel Morantes y después cuando llegó mi coronel Figueroa Morantes me lo presentó y así 
sucesivamente  
 
DEFENSA. Para que les servía a ustedes como autodefensas esa relación con la brigada 17 
TESTIGO. Para que nos atacaran a nosotros como apoyo nosotros entrabamos a pelear y detrás de 
nosotros entraba el ejército éramos aliados  
 
DEFENSA. En esa relación que dice que tuvieron con la brigada 17, puede usted indicarnos, puede 
explicarnos si existió algún tipo de compartir información para realizar las actividades como 
autodefensas ustedes 
TESTIGO. Claro había un sargento del B2 alias Beto, que él nos compartía información en esa época 
del año 95, la orden era darle muerte a todos los que eran del partido comunista y UP y por información 
de él le dimos muerte a mucha de esa gente, o ellos tenían información de personas que sindicaban 
de ser guerrilleros 
 
DEFENSA. En esa relación que usted señala tuvo con la brigada 17, necesito de algún intermediario 
que los conectara que no fuera de la brigada 17 
TESTIGO. A mí me conectó doble cero, él había sido teniente del ejército y me llevó directamente 
 
DEFENSA. Porque doble cero tenía contacto con la brigada 17 
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TESTIGO. Cuando él se fue con FIDEL a trabajar él era él trabajaba ahí en Urabá como seguridad de  
Banacol y él fue militar y todos los militares se conocen y conocía muchos militares 
 
DEFENSA. Hasta que rango llegó doble cero en el ejército 
TESTIGO. Creo que hasta teniente tengo entendido  
 
TERMINA EL INTERROGATORIO (Récord 02:05:03) 
 
SE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA A LA FISCALIA (RECORD 2:05:18)  
 
FISCAL. Sabe el nombre la persona que menciono de JL 
TESTIGO. No recuerdo el nombre creo que es de apellido SALAMON o nombre salomón  
 
FISCAL. Usted dice que inicio en las autodefensas en 1995 pero en las preguntas de la defensa dijo 
1994 
TESTIGO. Ingrese a mediados a 94 a las autodefensas y a Urabá a mediados del 95  
 
FISCAL. Usted participó de todas y cada una de las reuniones que hacía Carlos castaño 
TESTIGO. No, era imposible 
 
FISCAL. Usted tenía conocimiento de todas y cada una de las personas que se reunía Carlos Castaño 
en las finanzas la 35, la acuarela, la séptima entre los años 1994 a 2004 
TESTIGO. No, no permanecía con Carlos era imposible saber con las personas que él se reunía 
 
FISCAL. Si bien usted no estaba en las reuniones usted se enteraba con todas y cada una de las 
personas con las que Carlos Castaño se reunía 
TESTIGO. No 
 
FISCAL. Fue a todas y cada de las capacitaciones que hacía doble cero 
TESTIGO. No a todas 
 
FISCAL. Usted era más cercano o trabajó con Carlos o con Vicente Castaño 
TESTIGO. Vicente castaño 
 
 FISCAL. Donde permanecía Vicente Castaño 
TESTIGO. Permanecía en el mismo sector que Carlos entre jaragual que es la misma finca 7 que 
usted mencionó ahora y la 15, la capital, la 21 
 
FISCAL. Usted Permanecía con Vicente o con Carlos 
TESTIGO. Con Vicente  
 
FISCAL. En qué zona usted permaneció entre 1997 y 1998 
TESTIGO. Parte del 97 me tenían haciendo unas misiones especiales por los lados de la Guajira, 
Valledupar, barranquilla, santa marta y la parte caribe y 98 asumí como comandante del frente Turbo 
del Urabá que era parte del bananero y permanezco por tiempos ahí en Urabá y por tiempos en 
diferentes zonas del país 
 
FISCAL. Si lo recuerda en que mes del 98 asume esa comandancia  
TESTIGO. En enero del 98 
 
FISCAL. Y permanece en que zonas del país  
TESTIGO. Más que todo al lado de la costa estábamos haciendo misiones por Santa marta, 
Barranquilla y en Medellín 
 
FISCAL. Hasta cuando estuvo en ese grupo especial  
TESTIGO. Hasta finales 99 a 2000 se me ordena montar los grupos en las partes del pacifico en 
Tumaco, Nariño, Cauca, valle del cauca y Choco, en abril me ordenan que asuma comandante del 
calima y en junio de 2000 asumo la comandancia del bloque calima y ya no y suelto el Nariño y solo 
quedo con valle del cauca y cauca, después permanecía más en el bloque calima 
 
FISCAL. Usted participaba de todas y cada una de las capacitaciones en la finca la 35, acuarela y la 
Siete 
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TESTIGO. no 
 
FISCAL. usted le habló al abogado de una cumbre finales 2001 o principios de 2002 con qué fin fue 
esa cumbre de comandantes 
TESTIGO. había una nueva etapa de abrir una negociación con el Estado y coger solo la parte política 
e la organización y había un inconformismo de los antiguos de que se compraran grupos por los 
narcotraficantes puros y que llegaran a ser comandantes  
 
FISCAL. Lo que usted menciona como cumbres que se llevaban al interior a las autodefensas era lo 
mismo capacitaciones 
TESTIGO. no son lo mismo, en las cumbres tocábamos temas generales de la problemática nacional, 
de los problemas de los grupos, de la operación de los grupos y ya las capacitaciones para 
capacitarnos en la parte política y militar 
 
FISCAL. A las capacitaciones solo asistían los comandantes de bloque 
TESTIGO. Había diferentes clases de capacitaciones para diferentes clases de personas, para 
patrulleros, para comandantes de grupo y había capacitaciones políticas y de muchas cosas para 
comandantes de grupos 
 
FISCAL. Había ocasiones en que esas capacitaciones en una sola eran tanto para comandantes como 
patrulleros, para urbanos y para políticos 
TESTIGO. Que yo recuerde n, si iba a capacitar urbanos lo hacía solo con urbanos, porque son temas 
muy diferentes si eran patrulleros urbanos y rurales. 
 
FISCAL. Usted participó en reuniones que no eran de comandantes pese a que usted lo era 
TESTIGO. Que yo recuerde no 
 
FISCAL. Usted hablando del DAS, dice que cuando ustedes como comandantes locales tenían 
problemas con personas del DAS, le contaban a CARLOS y el llamaba a Bogotá para tratar de 
solucionar el inconveniente, a quien se refiere que CARLOS llamaba o a donde llamaba CARLOS para 
tratar de solucionar esos impases  
TESTIGO. No dije específicamente del DAS dije que cuando estábamos en la zona y teníamos 
problema con la autoridad nosotros llamábamos a CARLOS y él coordinaba con Bogotá, pero no tengo 
conocimiento a quien llamaba él 
 
FISCAL. Usted puede asegurar que CARLOS CASTAÑO no conocía a JOSE MIGUEL NARVAEZ 
TESTIGO. No puedo asegurar que lo conocía o no lo conocía 
 
FISCAL. Usted después de la desmovilización estuvo con las directivas de las AUC u otros miembros 
de las AUC donde se allá acordado declarar en contra del señor JOSE MIGUELK NARVAEZ a partir 
de que Narváez supuestamente participó en la extradición de CARLOS MARIO JIMENEZ alias 
MACACO  
TESTIGO, no tengo conocimiento de eso, nunca participe de una reunión de esas   
 
FISCALÍA. Tiene conocimiento si existió una reunión en la que se acordara declarar en contra de JOSE 
MIGUEL NARVAEZ 
TESTIGO. Que yo sepa no 
 
FINALIZA (RECORD 02:22:04) 
 
MINISTERIO PÚBLICO (RECORD 02:22:18)  
 
MINISTERIO PÚBLICO. Usted se refería a un inconveniente que había tenido con el Iguano, porque 
usted escuchó porque declaraba algunas situaciones sobre la muerte de JAIME GARZÓN, eso es 
cierto. 
TESTIGO. Si señor procurador  
 
MINISTERIO PÚBLICO. Como escuchaba usted o como se entrenaba usted de lko que estaba 
declarando el Iguano sobre ese caso. 
TESTIGO. Nosotros estábamos rindiendo versión en salas paralelas en la Alpujarra, nosotros hicimos 
un receso yo estaba sentado afuera cuando él estaba declarando en la sala del lado en donde yo 
estaba y se escuchaba todo lo que él decía  
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MINISTERIO PÚBLICO. Usted indica que le llamó la atención al Iguano porque ni le podía costar o 
usted creía que no le podía costar ese homicidio, porque razón usted hace esa afirmación  
TESTIGO. Porque yo conocía muy bien a Carlos Castaño y a Vicente y mandos medios o personas 
de no mucho nivel en las autodefensas no tenían acceso a ellos y menos a una información tan 
delicada que ni nosotros que éramos allegados y las personas más allegadas y cercanas a ellos 
teníamos conocimiento de esa información, entonces, como lo dije Carlos en todo momento negaba 
la muerte de Jaime Garzón y menos irle a decir al Iguano que opinaba si mataban Jaime Garzón o no 
 
MINISTERIO PÚBLICO. Usted le escuchó decir al Iguano que Carlos le estaba consultaba a él si 
atentaban contra Jaime Garzón 
TESTIGO. Doctor el cuanto que estaba echando él era que Carlos había puesto unos casetes y que 
los escuchara y que eran unos casetes donde supuestamente decían que Garzón ayudaba a negociar 
secuestros al ELN y que Carlos le decía que hago Iguano lo matamos o no lo matamos, eso no tiene 
lógica doctor, porque CARLOS era supuestamente cerrado para esas situaciones y menos para la 
muerte de una persona de tanta magnitud y que trajo tantos problemas y tantas consecuencias la 
muerte de este señor 
 
MINISTERIO PÚBLICO. respecto de la muerte de garzón usted dice que Carlos lo negó, Conoció 
quien le da muerte a Jaime Garzón 
TESTIGO. El conocimiento que teníamos nosotros perdonen la expresión en el bochinche de nosotros 
entre comandantes es que había sido la terraza 
 
MINISTERIO PÚBLICO. Supo quien determinó esa muerte  
TESTIGO. Carlos la ordenó y Elkin el de la terraza la llevó a cabo porque todos esos trabajos de esa 
época de magnitud en el país  se trataban directamente con don Berna  y con Elkin el de la terraza  y 
nos dimos cuenta fue por un altercado Elkin le cobró a Carlos que le debía todavía una plata de ese 
homicidio y entonces ahí nosotros nos cogimos que era Carlos, Carlos ese día se enejo mucho con 
Elkin y nos dijo que nosotros no habíamos escuchado nada, pero nosotros comenzamos a sospechar 
que había sido Carlos pero él no nos dijo nunca  
 
MINISTERIO PÚBLICO. Pero usted dice que Carlos ordenó la muerte de Garzón 
TESTIGO. Claro porque después nos dimos cuenta que sí y ya está claro que fuer la gente de la 
terraza fue Elkin 
 
MINISTERIO PÚBLICO. usted supo quien dio la información para que se atentara contra JAIME 
GARZÓN 
TESTIGO. No tengo conocimiento se decía que en la brigada 13 porque en la brigada 13 había una 
relación estrecha con Carlos que ahí había información también, pero no puedo asegurarlo yo, se 
decía que mi coronel había influido mucho en la muerte de GARZON.  
 
MINISTERIO PÚBLICO. Donde funcionaba esa brigada 13 para esa época 
TESTIGO. En Bogotá era una brigada de inteligencia  
 
MINISTERIO PÚBLICO. Conoció usted del secuestro de Piedad Córdoba 
TESTIGO. Cuando Carlos ordena secuestrar a diferentes políticos en todo el país, claro me di cuenta 
porque nos ordenó a casi todos los comandantes secuestrar gente en cada una de las zonas 
 
Objeta la defensa - prospera 
 
MINISTERIO PÚBLICO. Usted se refirió que escuchó cuando el Iguano estaba haciendo referencia A 
que Carlos Castaño le había dejado oír unos casetes que tenían que ver con secuestros de personas 
eso es cierto 
TESTIGO. No señor procurador yo nunca dije de secuestros, que Carlos escuchó los casetes en donde 
supuestamente tenían grabado a JAIME GARZON en donde estaba ayudando a negociar unos 
secuestros con el ELN y que era mediador con el ELN y los secuestrados y sacaba beneficio 
económico eso fue lo que decían, pero no con más secuestros, solamente con la muerte de Garzón 
esa fue una de las justificaciones que supuestamente hubo de que él ayudaba a negociar secuestros 
del ELN   
 
MINISTERIO PÚBLICO. Usted se refiere a información que se obtenía por parte de la brigada 13 sobre 
algunos aspectos importantes de los operativos que iban a realizar las autodefensas, es cierto 
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TESTIGO. Si señor procurador, el conocimiento que yo tenía era que esa información de que Garzón 
ayudaba la negoción de secuestros con el ELN era suministrada por la brigada 13 
 
MINISTERIO PÚBLICO. De lo que ha conocido sabe si el señor José Miguel Narváez tenía una 
relación o injerencia en la brigada 13 o suministraba ese tipo de información a las autodefensas 
TESTIGO. No tengo conocimiento. 
 
FINALIZA EL INTERROGATORIO (RECORD 2:37:15) 
 
ACUSADO SR. NARVAEZ (RECORD 02:37:38) MANIFIESTA QUE NO VA A HACER PREGUNTAS  
 
La Directora de la audiencia señala que teníamos testigo por día, ya hemos terminado con la 
declaración el día de hoy, el testigo que teníamos para el día de hoy, el próximo testigo que tenemos 
para el día de mañana es el señor JOSE IVAN LAVERDE ZAPATA alias El Iguano, está confirmado 
para mañana culminamos la audiencia por el día de hoy, quedan convocados para el día de mañana 
a las 09:00 a.m. 
 
Cierro sesión siendo las 12:09 m. 
 
Se levanta la sesión de audiencia pública siendo las 12:09 m., convocando a las partes para el día de 
mañana 21 de febrero de 2024 a las 9:00 a.m. 

 
Link audiencia  
 
https://playback.lifesize.com/#/publicvideo/8343322c-4011-413e-80c0-
34f293c9d399?vcpubtoken=685401c0-aea8-41d2-bf9d-1ab29362b413 

 

 
                 DORIS CONSUELO GÓMEZ LOZANO 
                OFICIAL MAYOR 
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